## EUDS Mi Universidad

## **Ensayo**

Nombre del Alumno: Andrés de Jesús López López

Nombre del tema: Evolución Histórica del Proceso Salud Enfermedad

**Parcial:** Primero

Nombre de la Materia: Medicina Social

Nombre del profesor: María de los Ángeles Venegas Castro

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social y Gestión Comunitaria

**Cuatrimestre:** Noveno

## **EVOLUCION HISTORICA DE PROCESO SALUD-ENFERMEDAD**

Hacer referencia al concepto de salud enfermedad, se centra en la idea de relacionarlo con un factor histórico de desarrollo social y humano, mismo que permite comprender de mejor manera sus procesos de cambio que se han dado hasta en la actualidad, y que aún continúan en constante transformación. De esta forma el presente trabajo se enfoca en analizar y comprender los aspectos más fundamentales que se han originado en relación con el concepto de salud enfermedad, sobre todo de los factores sociales y del propio pensamiento humano.

Si bien hoy en día identificamos lo que se refiere la salud y la enfermedad, en siglos y épocas pasadas estos términos tendrían diversos significados que se relacionaban con las creencias y las ideologías que en su momento se tenían. Tomando en cuenta lo anterior, podemos mencionar las aportaciones griegas y romanas en cuanto al tema, en donde ellos relacionaban el proceso de salud enfermedad a cuestiones mágicas religiosas, considerando que la enfermedad era parte de un castigo divino y que la única forma de reestablecer la salud era mediante la adoración a sus deidades. Ahora bien, involucrando a otro personaje relevante dentro de la historia de este proceso, encontramos a Hipócrates, quien fue un actor fundamental para el entendimiento más concreto del estudio de la salud enfermedad, pues el consideraba que toda enfermedad tendría una causa natural, ya que era una manifestación dentro del organismo que se originaba por la relación con el medio exterior de la persona. Gracias a esto, las ideas entorno al estudio y entendimiento de este proceso, se comenzaron a haber mas congruentes, pues conforme las épocas fueron avanzando, y de igual manera nuevas enfermedades comenzaban a aparecer, la humanidad se veía obligada a tener que generar más conocimientos en relación con el porqué de la enfermedad y de cómo tratarlo.

La evolución científica y tecnológica permitieron ampliar aún más el campo de entendimiento, logrando identificar diversos causantes de la enfermedad, esto mediante diferentes instrumentos relevantes relativos y mediante grandes hallazgos del propio pensamiento humano. Estas situaciones daban paso a centrar un estudio más profundo y concreto de la interpretación de determinada enfermedad.

Al mismo tiempo se menciona la creación institucional del hospital, los cuales se manejaban mediante un modelo diferente del que conocemos hoy en día, pues generalmente se basa en un concepto religioso, en donde se enfocaban principalmente en salvar el alma del moribundo, y no tanto de curarlo o sanarlo de la enfermedad, es por ello por lo que los médicos asistentes se encargaban de brindarle los últimos auxilios hasta que llegara el momento de su muerte.

Ahora bien, adentrándolo al aspecto evolutivo, de igual forma el hospital fue innovando su modelo de concepción, pues con el desarrollo científico y tecnológico que se daba, el hospital comenzó a tomar un significado más valioso que iba más allá de las ideologías religiosas, la implementación de artefactos indispensables y el descubrimiento de métodos para tratar enfermedades, dieron un paso grande al desarrollo de la asistencia médica. De igual manera, todos estos avances ayudaron a ampliar las miradas de la relación que existía entre la enfermedad y el contexto social del ser humano, algo que genero la creación de un nuevo sistema de práctica a la salud.

Derivado a todo esto, podemos hablar de dos términos importantes que comenzaron a tomar relevancia, que son la Salud Publica y la Medicina Social, mismos que se vieron como una nueva manera de concebir y actuar frente a los problemas de salud existentes. Se entendía la necesidad de poder entender de qué manera el medio social en el que cada ser humano se relacionaba, era determinante para la incorporación de toda enfermedad. Ambos términos, estando en constante desarrollo y evolución, generaron una orientación más abierta sobre el concepto de salud enfermedad, ahora reconocían la importancia de tener por objeto de estudio el medio social en el que todo ser humano se relacional, ya que esa interacción generaba la presentación de enfermedades, de esta forma, con la aparición de más disciplinas aportadoras a las ciencias sociales y a los factores clínicos, comenzaba a modernizarse cada uno de estos términos.

Por su lado, la medicina social (inventada en 1848) tomo un carácter particular, pues en sus inicios no se esclarecía específicamente su definición y menos de su práctica, sobre todo si se tiene en cuenta que tenía como antecesor la medicina individual, donde el rol se enfocaba en que el paciente buscara al médico, quien se interesaba más en los honorarios que podría recibir, que, del estado de salud de la persona, algo que no se encuentra muy lejano de nuestra realidad. Por lo tanto, diferentes especialistas que daban forma al concepto de medicina social tenían clara la idea de profundizar aún más en los fenómenos sociales y los procesos médicos, así como su relación. Por su parte, este término también tomaba en cuenta las acciones de la atención clínica o médica y los factores de la salud pública, esto por medio aspectos que formalizaban aún más el termino, tales como considerar a la comunidad como un todo, en donde cada miembro se relaciona y convive en el mismo entorno, sabiendo que cualquier objetivo social realizado tendría un beneficio común, tal ejemplo como la epidemiologia, que fue usada como un método para la evaluación de determinantes de la salud dentro de una sociedad, con el fin de generar cuidados específicos, para cada miembro. Al igual que la

aplicación de la enseñanza y la investigacion como puntos relevantes que formaban parte integradora de los servicios de salud que se tenían en el momento, dentro del cual se enfocaba en generar un cuidado de salud propio, para establecerlo como un habito conductual de las personas a favor de los servicios médicos. Estos puntos permitieron que el papel de la medicina social tomara más importancia dentro del estudio de la salud enfermedad, gracias a su amplia mirada en la relación sujeto-entorno, situación que hoy en día aún sigue vigente.

Tomando en cuenta lo anterior, es fundamental establecer la relación que la Medicina Social tiene con el Trabajo Social, debido a que ambas disciplinas centran sus miradas a un ámbito colectivo y social, teniendo como objetivo principal el encontrar un bienestar grupal y mejorar la calidad de vida individual. Es importante entender que dentro de la definición de salud, se establece el ámbito social como un factor determinante, que ayuda a mantener al ser humano en completo bienestar, por lo tanto, la importancia del trabajador social en el campo de salud, se enfoca en una intervención grupal, en donde oriente sus capacidades profesionales a la promoción y prevención de los cuidados ante enfermedades, y en una intervención individual, en donde se adentre al entorno interpersonal del usuario, logrando identificar si existe alguna dificultad familiar, laboral o de relación exterior, que conlleva al individuo a producir cierta enfermedad. Entonces la medicina y el trabajo sociales se accionan mediante un método de investigacion, planificación y ejecución, con el fin de conocer concretamente del porque y del como obtener la solución de determinada enfermedad.

Como último punto, únicamente resta hacer énfasis en que, el proceso de salud enfermedad ha sido un término que con el tiempo ha ido evolucionando, a la medida que el pensamiento humano a seguido la misma línea de transformación. El llegar a comprender que la enfermedad y la salud, dependen seriamente de factores sociales, no fue un proceso sencillo. Reconocer la importancia de comprender las condiciones de vida social de las personas, contribuyen a conocer el estudio del fenómeno salud enfermedad desde perspectivas mas metodológicas, pues el estudio poblacional, se adentra a la investigacion de la producción y distribución de las enfermedades, que a su vez conllevan a procesos de reproducción social. De aquí la relevancia de procurar que dentro de toda sociedad se identifique sus necesidades sociales, toda enfermedad existente y de la forma en como hacer participes a cada miembro para afrontar cada problema de manera colectiva y eficaz.

## Referencias

UDS. (21 de Mayo de 2022). Antologia de Medicina Social.